

**Control contable y su importancia en las finanzas de las microempresas del Ecuador**

**Accounting control and its importance in the finances of microenterprises in Ecuador**

**Diana Andrea Tabango-Giler<sup>1</sup>**  
Universidad Técnica de Manabí - Ecuador  
dianatabgi@gmail.com

**Shirley Elizabeth Pizarro-Anchundia<sup>2</sup>**  
Universidad Técnica de Manabí - Ecuador  
shirley.pizarro@utm.edu.ec

**[doi.org/10.33386/593dp.2022.6.1422](https://doi.org/10.33386/593dp.2022.6.1422)**

V7-N6 (nov-dic) 2022, pp. 15-27 | Recibido: 03 de septiembre de 2022 - Aceptado: 07 de octubre de 2022 (2 ronda rev.)

---

1 Estudiante de la Maestría de Contabilidad y Auditoría, Instituto de Posgrado, Universidad Técnica de Manabí  
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3543-4947>

2 Magister en Investigación y Docencia Educativa. Docente de la Universidad Técnica de Manabí.  
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1666-6435>

#### Cómo citar este artículo en norma APA:

Tabango-Giler, T., & Pizarro-Anchundia, S., (2022). Control contable y su importancia en las finanzas de las microempresas del Ecuador. 593 Digital Publisher CEIT, 7(6), 15-27 <https://doi.org/10.33386/593dp.2022.6.1422>

Descargar para Mendeley y Zotero

## RESUMEN

El objetivo de este artículo se fundamenta en describir a través de estudios previos, la importancia del control contable y su influencia en las finanzas de las microempresas de Ecuador. El diseño de la investigación se desarrolla bajo un enfoque cualitativo, de tipo documental, en el cual se analiza la incidencia del control contable en el área financiera de las microempresas partiendo de la documentación teórica y el análisis de la información obtenida sin la manipulación de variables. La población objeto de estudio se sustenta en artículos científico, trabajos de investigación y material bibliográfico. Para la recolección de los datos se emplean las fichas de contenido, las cuales sirven de base para el análisis de contenido de las fuentes consultadas. Con el análisis de los resultados, se pretende indagar en aspectos teóricos, los cuales fundamentan el control contable en el ámbito de acción de las Pymes del sector comercial, plasmando los beneficios que ofrece el control de las finanzas, al facilitar los procesos de identificación de los errores que se acometen en las microempresas en los diversos procedimientos financieros internos.

**Palabras clave:** control contable; finanzas; microempresas

## ABSTRACT

The objective of this article is based on describing, through previous studies, the importance of accounting control and its influence on the finances of microenterprises in Ecuador. The design of the research is developed under a qualitative, documentary-type approach, in which the incidence of accounting control in the financial area of micro-enterprises is analyzed based on the theoretical documentation and the analysis of the information obtained without manipulation. of variables. The population under study is based on scientific articles, research papers and bibliographic material. For the collection of data, the content files are used, which serve as the basis for the content analysis of the sources consulted. With the analysis of the results, it is intended to investigate theoretical aspects, which base the accounting control in the scope of action of the SMEs of the commercial sector, capturing the benefits that the control of the finances offers, by facilitating the processes of identification of the errors that are made in micro-enterprises in the various internal financial procedures.

**Key words:** accounting control; finance; microenterprises

## Introducción

Los procesos de control contable permiten la identificación de errores procedimentales cometidos en las organizaciones y brindan la oportunidad de poder enmendarlos a tiempo, tomando medidas que deriven en retomar el rumbo correcto en las empresas (Rodríguez, 2014). A tal efecto, la situación económica que se vive a nivel global cada día es diferente, donde la determinación es la obtención de resultados financieros con cifras reales.

Es importante resaltar, que las microempresas constituyen un eslabón que contribuye al aparato productivo de una nación, al dinamizar la actividad económica; por lo que surge la importancia que representan los profesionales de la contaduría pública, representados por la Federación Internacional de Contadores Públicos, la cual es una organización creada con el objetivo de servir al interés público, y de fortalecer al profesional contable en el mundo; ayudando de esta forma al crecimiento económico, estableciendo en los distintos países normas profesionales de alta calidad.

Ante esto, Holmes (1994) conceptualiza a la contabilidad como “el sistema que mide las actividades del negocio procesa esa información convirtiéndola en informes y comunica estos hallazgos a los encargados de tomar las decisiones”. Sin embargo, no todas las microempresas cuentan con el conocimiento y la información necesaria para llevar a cabo controles contables que permitan fortalecer su economía y desarrollo. En concordancia, surge la necesidad de fundamentar y promover un eficiente control contable tanto interno como externo, debido al inminente problema de desconocimiento y desatención de los microempresarios sobre los mismos y la influencia positiva que tienen para la economía de la microempresa.

Ante tal escenario, el Directorio de Empresas y Establecimientos manejado por el Instituto Ecuatoriano de Estadísticas y Censos (INEC, 2012), establece que la principal fuerza económica del país se concentra en la actividad comercial, por lo que la necesidad de

organizarse a nivel contable puede tributar en el buen funcionamiento y la sustentabilidad de las microempresas.

En contexto, las denominadas Pymes, pueden ser consideradas como “el conjunto de pequeñas y medianas empresas que, de acuerdo con su volumen de ventas, capital social, cantidad de trabajadores y su nivel de producción o activos, presentan características propias de este tipo de entidades económicas” (Durán et al., 2016).

Según el INEC (2012), ello se refleja en que las pequeñas y medianas empresas que se han formado en el Ecuador representan toda una diversidad de tipos de actividades económicas, entre las que se pueden resaltar el comercio tanto mayorista como minorista, la agricultura, la silvicultura y pesca, las industrias manufactureras, el ramo de la construcción, el transporte, el almacenamiento y distribución y, las comunicaciones.

Esto indica, que una microempresa posee la capacidad de realizar sin distinción cualquier actividad económica, solo diferenciándose en su radio de acción y capacidad instalada, lo que al final, es lo que define su cantidad de producción. En el Ecuador, una microempresa es considerada como tal, cuando sus ventas anuales no exceden los \$100.000 y cuentan con una cantidad de empleados en el rango entre 1 a 9.

Por ello, Quispe et al. (2016) señalan que, en la nación ecuatoriana, el control contable para los organismos públicos está normalizado con carácter obligatorio por medio de la Ley Orgánica de la Contraloría del Estado (LOCGE) y su respectivo Reglamento, el cual es amparado bajo el Decreto Ejecutivo N° 548 y aquellas Pymes de carácter privado, que reciben fondos públicos en un 50% o más del Estado. En el área de las empresas privadas, son reguladas por las Superintendencias de Compañías y de Economía Popular y Solidaria y, los requerimientos de los accionistas y socios de las Pymes. Dichas empresas deben ser controladas “a través de las técnicas y las modalidades de auditoría y/o control contable, con el fin de examinar,

*verificar y evaluar las gestiones administrativas, financiera, operativa y cuando corresponda, la gestión medioambiental de las instituciones y organismos sujetos a su control, comparando el modelo o referente jurídico o técnico” (Art. 1 del Reglamento LOCGE N° 548).*

En función a ello, Rodríguez (2014) describe que el control contable “tiene la posibilidad de organizarse conforme al desarrollo común de las operaciones y manifestarse en ciclos habituales aplicables a la contabilidad, estableciendo controles y funcionamientos de procesamiento de datos”. En tal sentido, la información contable se torna muy importante en una empresa u organización porque proporciona información financiera para analizar y evaluar los procesos de la rentabilidad de la empresa u organización.

De allí, se tiene que Jugacho-Loor et al. (2018) indican que “las actividades de control contable que se realizan en el interior de las microempresas están relacionadas con las normas y procedimientos sujetos a control y supervisión en el manejo de las cuentas, documentación y procesos inherentes a cada área y/o cargo que se desempeñen en la misma”. Sumado a ello, incorporan los sistemas de información y comunicación de manera interrelacionada e interdependiente en busca de correlacionar y alcanzar los objetivos de las políticas institucionales de manera armónica.

De igual manera, según Quinaluisa-Morán et al. (2018) “en los procesos de control contable se evalúan en conjunto con el aspecto financiero, otros elementos como lo son: la efectividad de los controles, los métodos y sistemas de registros contables y/o demás mecanismos o procedimientos que posee una organización, con la intención de prever modificaciones, para hacerlos más confiables y seguros”.

Con esto, se analiza que el control contable se puede considerar una forma de control interno, constituyéndose en un instrumento importante para la gestión de cualquier empresa (a nivel macro o micro). Por tanto, se refiere

que el propósito del control es incrementar el grado de confiabilidad hacia los accionistas, usuarios y proveedores de una organización, independientemente si son de carácter privado o público.

En el mismo orden de ideas, Moncayo (2016) expresa que “el control interno es un método que permite confirmar factores de riesgo en ciertas áreas y posibilita lograr un objetivo de control”. Por ende, dentro del control interno se pueden determinar cuatro categorías establecidas, como lo son: la información financiera, las operaciones, el cumplimiento de las disposiciones legales y, los reglamentos; donde cada una de estas aboga por un tema específico para obtener ciertos objetivos de control. No obstante, el control interno está enfocado en dirigir y obtener la información financiera, el cual es esencial para verificar los resultados obtenidos a través del control contable de los estados financieros.

En tal sentido, en el marco socioeconómico en que se desenvuelve la vida cotidiana ha surgido la figura o función de un control contable en las finanzas, el cual permite identificar errores cometidos en la organización y corregirlos a tiempo, para tomar medidas que permitan retomar el rumbo correcto en la empresa. Bajo dicho contexto, toda empresa debe poseer un proceso de control que asegure su sostenimiento y la calidad en su gestión, particularmente las microempresas (Rodríguez et al., 2019).

Este control interno, debe ser empleado por todas las empresas independientemente de su tamaño, estructura y naturaleza de sus operaciones, y debe estar diseñado de tal manera, que permita proporcionar una razonable seguridad en lo referente a: la efectividad y eficiencia de las operaciones, la confiabilidad de la información financiera y, el acatamiento de las leyes y regulaciones aplicables.

Por tal razón, en toda empresa es necesaria la instauración de normas de control, evaluadas progresivamente en la parte administrativa y contable, con la activa participación del propietario o figuras representativas, en

determinadas funciones claves; así como, la aceptación y participación del personal que labora en la empresa, para proporcionar la seguridad razonable de que se lograrán los objetivos propuestos por la empresa. En función a ello, Montilla & Herrera (2006) detallan que, dentro de las funciones del control contable (Figura 1), se fundamenta lo siguiente:

**Figura 1**

*Funciones del control contable*



Nota: Cadena de funciones principales del control contable en las instituciones.

Según Holmes (1994), para llevar a cabo este proceso contable, se pueden identificar una o varias de las circunstancias siguientes que suponen un incumplimiento de los principios y criterios contables que resultan de la aplicación de los contenidos en el marco normativo de información financiera.

Utilización de un marco normativo de información financiera distinto del aplicable a la entidad auditada o la utilización de principios y criterios contables contrarios a los establecidos en el mismo.

Existencia de errores o irregularidades en la elaboración de las cuentas anuales, en los términos definidos en la Norma Técnica de Auditoría sobre errores e irregularidades.

Omisión de información en las cuentas anuales, de forma que éstas no contengan toda la información necesaria y suficiente para la interpretación y comprensión adecuada. Esta circunstancia comprende, tanto el defecto en los desgloses requeridos en la memoria, como la presentación inadecuada de las cuentas en cuanto a su formato o clasificación.

Hechos posteriores a la fecha de cierre del ejercicio cuyo efecto no hubiera sido corregido en las cuentas anuales o adecuadamente desglosado en la memoria, según corresponda, conforme con los principios y criterios contables aplicables.

Por ello, el desconocimiento y la desinformación de los procesos contables y los fundamentos para llevar a cabo un eficiente control de dichos procesos en las empresas del Ecuador generan distintos problemas a nivel económico que, por lo sobrevenido a raíz de la pandemia del Covid-19, pueden llegar a ser letales para la rentabilidad de las microempresas.

Particularmente en el Ecuador, las microempresas se encuentran en una posición expectante respecto a ser el agente económico fundamental para hacer desarrollar al país en los diferentes ámbitos de acción. Muchas microempresas en el país han mostrado desvanecimiento en su economía, por lo cual ha tomado mayor importancia la verificación y el control del uso de los recursos dentro de las organizaciones, en virtud de sincerar la disponibilidad de los recursos y garantizar la sustentabilidad de estas.

Del mismo modo, es importante resaltar que las microempresas conforman una fuente de empleo y desarrollo socioeconómico fundamental para el país, y establecer un el control contable eficiente representa muchos beneficios para las mismas, ya que no sólo mejora la transparencia y fiabilidad frente a terceros, sino que también mejora la calidad interna de la gestión. Al controlar el análisis de los estados financieros, se va plasmando información exacta y precisa, lo cual permite tener una visión clara del pasado, presente y futuro de la organización, lo que conlleva a ser más efectivos en la toma de decisiones. Basado en esto, se plantea la siguiente hipótesis en el estudio:

El control contable influye positivamente en el manejo de las microempresas de Ecuador. De este modo, se desarrolla el presente artículo científico con el objetivo de describir a través de estudios previos, la importancia del control contable y su influencia en las finanzas de las microempresas de Ecuador.

## Método

El diseño de la investigación se fundamenta bajo un enfoque cualitativo, de tipo documental, en el cual se analiza la influencia del control contable en el área financiera de las microempresas partiendo de la documentación teórica y el análisis de la información obtenida sin la manipulación de variables. El enfoque cualitativo utiliza la recolección de datos sin medición numérica para descubrir o afinar preguntas de investigación (Hernández, 2007).

Por otro lado, Bernal (2013) indica que la investigación documental consiste en un análisis de la información escrita sobre un determinado tema, con el propósito de establecer relaciones, diferencias, etapas, posturas o estado actual del conocimiento respecto al tema objeto de estudio. En esta investigación, por ser un estudio de tipo documental, no se analiza alguna población o muestra más; sin embargo, se analiza la información recopilada a través de la documentación de la teoría. Por ello la investigación se centraliza en artículos científicos, trabajos de investigación y material bibliográfico inherente a la temática del control contable y cómo influye ésta en las finanzas de las microempresas.

Asimismo, Arias (2012) señala que una técnica de investigación es el procedimiento o forma particular de obtener datos o información, para ello se utilizan instrumentos de recolección de datos que pueden ser cualquier recurso, dispositivo o formato (en papel o digital). Estos instrumentos deben tener tres características importantes: confiabilidad, validez y objetividad. A continuación, se describen las técnicas e instrumentos empleados en el desarrollo de la investigación:

**Fichas de contenido:** Según Pulido (2007) las fichas de contenido permiten conservar los datos que se van obteniendo de manera organizada y visible. En ellas se anotan tanto la información encontrada en los documentos, como los pensamientos, comentarios y argumentos producto del análisis de la lectura. Para ello, se seleccionan fuentes documentales

donde se encuentren los tópicos centrales a indagar: control interno, auditoría financiera, microempresas.

**Ficha Bibliográfica:** Sumado a lo anterior Gaos (2002), señala que en esta unidad de registro se anotan los diversos elementos que identifican los documentos, debido a que estos son de distintas naturalezas, los datos varían, algunos de estos elementos incluyen la información del autor, título de documentos, editorial y lugar de publicación etc.

**Análisis de contenido:** De acuerdo con Giroux & Álvarez (2004), sirve para analizar características de documentos escritos, sonoros o visuales como: diarios, revistas, libros, películas, programas de televisión, publicidad, entre otros. Sobre este particular se busca realizar una descripción de las categorías emergentes producto de la información encontrada en la bibliografía consultada y a partir de allí poder realizar las conclusiones.

En contexto, en el estudio se analizan cualitativamente referencias bibliográficas que sustentan el basamento documental de la investigación, por medio de un proceso de búsqueda en bases de datos digitalizadas, con información actualizada, como lo son las plataformas: Google Scholar, Redalyc, Dialnet, entre otras bases de datos académicas, de las cuales se seleccionaron 8 estudios que guardan relación con esta investigación. A continuación, se presenta la relación de esas investigaciones:

**Tabla 1**

*Ecuaciones de búsqueda en base de datos Google Scholar*

Búsquedas	Ecuaciones de Búsquedas	Base de Datos
1	(TITLE-ABS-KEY ("aplicación controlcontable") AND TITLE-ABS-KEY (microempresa)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar
2	(TITLE-ABS-KEY ("aplicación control contable") AND TITLE-ABS-KEY (influencia)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar

3	( T I T L E - A B S - K E Y ("controlcontablemicroempresa") AND TITLE-ABS-KEY (Manta)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar
4	( T I T L E - A B S - K E Y ("controlcontablemicroempresa") AND TITLE-ABS-KEY (Ecuador)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar

### Crterios de inclusi3n y exclusi3n

Con la finalidad de alcanzar el objetivo de esta investigaci3n, se definieron los criterios de inclusi3n y exclusi3n para la selecci3n de los estudios primarios y secundarios con base en las preguntas de investigaci3n planteadas.

#### Crterios de inclusi3n

Estudios cuyo t3tulo, palabras claves, contengan uno o m3s t3rminos relacionados a las preguntas de investigaci3n y el resumen incluya informaci3n sobre el control contable en las microempresas de Ecuador.

Estudios sobre aplicaci3n del control contable en las microempresas en la naci3n ecuatoriana.

Estudios cuyas conclusiones hayan sido presentadas de manera coherente desde el punto de vista te3rico o metodol3gico.

#### Crterios de exclusi3n

Estudios que no contengan informaci3n relacionada a la tem3tica a investigar.

Estudios que en el t3tulo, resumen y palabras claves incluyan alg3n t3rmino no relacionado al tema a investigar.

Estudios no indizados en publicaciones cient3ficas.

Fuentes documentales como libros.

**Tabla 2**

*Resultados de las distintas b3squedas*

B3squedas	Ecuaciones de B3squedas	Base de Datos	Art3culos encontrados	Seleccionados
1	(TITLE-ABS-KEY ("aplicaci3n controlcontable") AND TITLE-ABS-KEY (microempresa)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar	17.000	3
2	(TITLE-ABS-KEY ("aplicaci3n control contable") AND TITLE-ABS-KEY (influenecia)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar	17.200	1
3	(TITLE-ABS-KEY ("control contablemicroempresas") AND TITLE-ABS-KEY (Manta)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar	1.470	1
4	(TITLE-ABS-KEY ("control contablemicroempresas") AND TITLE-ABS-KEY (Ecuador)) AND PUBYEAR > 2017	Google Scholar	16.800	2

Las primeras b3squedas fueron gen3ricas, por lo que se realizaron colocando por separado las frases "aplicaci3n control contable" y, "control contable microempresas", evidenciando que cuando se utilizan sin ninguna simbolog3a, reflejan gran cantidad de resultados, pero al ser revisados en detalle se indica que muchos estudios no guardan relaci3n con lo que se desea encontrar. Por esta raz3n, a efectos de este estudio, se decidi3 realizar una selecci3n directa de los estudios que englobaron dichas frases a nivel general, enfoc3ndose al control contable, y a las microempresas de Ecuador

### Resultados y discusi3n

Para el desarrollo de los resultados de la investigaci3n, se realiz3 una exploraci3n usando las frases en idioma espa3ol, lo m3s actualizadas posibles, tomando estudios desde el a3o 2017, para lo cual, en el caso "aplicaci3n control contable", unida con el operador l3gico AND con la palabra "microempresa" el

resultado preliminar arrojó un total de 17.000 documentos, de los cuales se identificó como representativo, de manera intencional para la investigación tres (03) estudios (Tabla 3), ya que tienen correspondencia con las preguntas de investigación.

**Tabla 3**

*Estudios relacionados con los objetivos propuestos. Primer criterio de búsqueda*

Estudio	Título	Autor	Año	Fuente	Objetivo
E01	Control contable en las actividades de las microempresas Y su impacto en la rentabilidad	Jugancho-Loor, M., Martínez-Cruz, R. & Salcedo-Lascano, R.	2018	Observatorio de la Economía Latinoamericana. Revista Eudmet. Marzo 2018-ISSN: 1696-8352	Analizar el controlcontable de las actividades de las microempresas y su impacto en la rentabilidad.
E02	Como mejorar el control contable y financiero que tienen las microempresas del barrio el Tintal, localidad de Kennedy.	Peña-Morales, J.	2018	Universidad Libre, Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables, Instituto de Posgrados	Identificar las necesidades desde el punto de vista de control contable y financiero que tienen las microempresas formales e informales del barrio el Tintal mediante el sistema de encuestas y observación directamente en la zona y plantear una propuesta de contingencia a dichos requerimientos.
E03	Diseño de un modelo de gestión y control de la información contable para la microempresa Tail s.a. del cantón milagro. Año 2021	Velasco, L. & Lara, E.	2021	Universidad Estatal de Milagro. Facultad de Ciencias Sociales, Educación Comercial y Derecho	Evaluar en qué medida la calidad de los informes contables se afectan por el actual planteamiento del control interno en la empresa TAILS S.A.

Para la segunda búsqueda realizada se incluyó la frase “aplicación control contable”, sin comillas, y la palabra “influencia”, unidas por el operador lógico de inclusión AND, además de la restricción orientada a permitir documentos desde el año 2017. Esta pesquisa arrojó 17.200 documentos en total, de los cuales fue escogido solo 1 (Tabla 4), siguiendo los mismos criterios reflejados en la búsqueda anterior.

**Tabla 4**

*Estudios relacionados con los objetivos propuestos. Segundo criterio de búsqueda*

Estudio	Título	Autor	Año	Fuente	Objetivo
E04	Influencia de las Tecnologías de Información en los procesos contables de las organizaciones.	Berrones, A.	2020	Revista de Investigación Sigma. Vol. 07, No. 1, 2020. Pág. 22–28. ISSN 2631–2603	Analizar la intensidad de uso y las motivaciones que influyen en la aceptación de las nuevas tecnologías destinadas a gestionar la información en la empresa: páginas web, e-mail, EDI y software de gestión empresarial.

Para la exploración número 3 se emplearon nuevamente las palabras “control contable microempresas”, sin comillas, con la frase “Manta”, sin comillas. Tal como en las búsquedas anteriores se usó el operador lógico AND para que incluya los dos criterios, para generar esta vez un total de 1.470 documentos encontrados, de los cuales se eligió solo 1 como relevante (Tabla 5).

**Tabla 5**

*Estudios relacionados con los objetivos propuestos. Tercer criterio de búsqueda*

Estudio	Título	Autor	Año	Fuente	Objetivo
E05	La competitividad en las microempresas en Manta 2019.	Rodríguez, G., Cano, E. & Ruiz, A.	2019	Revista San Gregorio, 2019, No. 35. Octubre–Diciembre (51–69) ISSN 1390–7247	Determinar el grado de competitividad de las microempresas dentro del Cantón Manta – Ecuador según la percepción de sus representantes.

Luego, se empleó de igual forma la frase “control contable microempresas”, sin comillas, junto a la palabra “Ecuador”, con el operador AND. Esta vez fueron encontrados 16.800 documentos, sin embargo, al aplicar los criterios de inclusión y exclusión, fueron seleccionados sólo 2 (Tabla 6) de ellos.

**Tabla 6**

*Estudios relacionados con los objetivos propuestos. Cuarto criterio de búsqueda*

Estudio	Título	Autor	Año	Fuente	Objetivo
E06	Estructuración administrativa y contable de la microempresa Doménica de la ciudad de Esmeraldas	Chávez, E.	2017	Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Esmeraldas. Facultad de Ciencias Administrativas y Contables. Escuela de Contabilidad y Auditoría.	Describir la mejora continua como estrategia en los procesos contables que aporte a la competitividad de las MIPYMES en la Provincia de El Oro.
E07	Mejora Continua en el proceso contable y su aporte en la competitividad de las MIPYMES en la Provincia de El Oro (Ecuador)	Crespo, M., Carchi, K., Zambrano, A., Orellana, D. & González, S.	2020	Revista Espacios. Vol. 41 (Issue 01) Year 2020 Page 3. ISSN 0798 1015	Diseñar una estructura administrativa y contable para la microempresa Doménica de la ciudad de Esmeraldas

En total, se encontraron entonces, 52.470 documentos, de los cuales se seleccionaron 07 que guardan relación con esta investigación

El cimiento para llevar a cabo un control contable efectivo radica en su aplicabilidad, la cual surge de la constante evaluación del entorno financiero en función a los principios de contabilidad que apliquen de acuerdo con las normativas legales regentes para la zona de abordaje. Asimismo, se plasman las herramientas, las cuales son consideradas como instrumentos que disminuyen los factores de riesgo para la aplicabilidad de un proceso de auditoría y/o control. En contexto, la presencia de lineamientos en las microempresas del Ecuador, nutren, optimizan y controlan la praxis en el proceso de control a nivel contable, lo que facilita un entorno de control en el manejo eficiente de las finanzas para la minimización de errores. Esto coincide con lo expuesto por Rosillo (2018), quien señala que establecer un consolidado control contable ayuda a ejecutar de forma eficiente los recursos financieros dentro de las organizaciones, promoviendo una adecuada liquidez, y facilitando el manejo eficiente de los ingresos y gastos que se ejecutan.

Del mismo modo, en función a lo señalado en la información documental referencial, se diagnostica que, para una aplicación efectiva en los procesos de control contable, se requieren los estados financieros de las empresas, ya que en ellos se detecta el nivel de dificultad en los errores que se producen en la organización. A tal efecto, es de vital importancia manejar los datos reales que presenta la microempresa (Pymes); ya que ello repercute en los efectos negativos que genera la necesidad de incorporar un profesional en calidad de auditor; lo que genera inestabilidad en la organización, al establecerse procesos de exanimación exhaustiva a nivel financiero y procedimental en la empresa.

Por otro lado, el control contable es catalogado como una oportunidad de utilidad para la dinamización de la toma de decisiones en una organización, ya que de sus resultados se puede tener una visión más clara de las medidas a tomar, esto coincide con lo descrito por Herrera (2018), quien menciona que a través del control contable se garantiza la veracidad y precisión de la información actual de las empresas, información que sirve de soporte para ejecutar una toma de decisiones oportuna en la búsqueda de promover el logro de los objetivos de las organizaciones. De igual manera, el control contable proporciona a las microempresas de Ecuador la pericia en la detección de errores, orden y control de los elementos que influyen en los estados financieros y que detallan de manera clara la situación financiera de la microempresa, sobre este punto Franco (2014) expone que el control contable admite una seguridad en la información financiera, lo que promueve una efectividad y eficiencia en las operaciones económicas de las microempresas.

Basándose en lo anterior, los procesos de control contable deben responder a las reformas que se generen en los marcos normativos, para generar confianza y transparencia en los procedimientos internos de la microempresa, ya que estos procesos son fundamentales para la detección de los posibles errores, en busca de la salvaguarda de los recursos y capital de los accionistas. Por ende, para los profesionales de la contabilidad, la situación se torna cuesta arriba, ya

que la necesidad de apuntalar tecnológicamente los procesos contables para dar respuesta a la demanda de las microempresas es fundamental. Así también, se debe hacer hincapié en el hecho que las empresas, sin distinción de su magnitud, que invierten en los procesos de control, son menos susceptibles a correr riesgos en sus finanzas y en sus procedimientos internos.

## Conclusiones

Las microempresas consolidan un desarrollo económico y social en el Ecuador, conformando una fuente de empleo y un desarrollo socioeconómico imprescindible para el país. En este punto, establecer un control contable dentro de estas organizaciones garantiza una confiabilidad en la información financiera que ayuda conocer su posición económica en la búsqueda de prevenir riesgos que atenten con la rentabilidad y promover una oportuna toma de decisiones.

En este sentido, se resalta la afirmación de la hipótesis planteada en el estudio, la cual señala que el control contable influye positivamente en el manejo de las microempresas de Ecuador. Describiendo que, en las microempresas estudiadas, la ejecución de un control eficiente en la información contable es de suma importancia e interés para sus propietarios, ya que además de ayudar a la consolidación económica y financiera de las empresas, sirve como una herramienta de utilidad en la toma de decisiones. Debido a ello, las microempresas de Ecuador, que establecen un control contable eficiente, tienen a contar con una estructura financiera y una economía sólida, que garantiza la liquidez y rentabilidad de estas.

## Referencias bibliográficas

- Arias, F. (2012). *Proyecto de investigación, introducción a la metodología científica*. Caracas - Venezuela: Episteme.
- Bernal, C. (2013). *Metodología de la investigación*. Colombia: Pearson Educación.
- Berrones, A. (2020). Influencia de las tecnologías de información en los procesos contables de las organizaciones.

- Revista de Investigación Sigma*. 7(1), 22–28. <https://journal.espe.edu.ec/ojs/index.php/Sigma/article/view/1845>
- Chávez, E. (2017). *Estructuración administrativa y contable de la microempresa Doménica de la ciudad de Esmeraldas*. Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Esmeraldas. Facultad de Ciencias Administrativas y Contables. Escuela de Contabilidad y Auditoría.
- Crespo, M., Carchi, K., Zambrano, A., Orellana, D. & González, S. (2020). Mejora Continua en el proceso contable y su aporte en la competitividad de las MIPYMES en la Provincia de El Oro (Ecuador). *Revista Espacios*. 4, 3. <http://www.revistaespacios.com/a20v41n01/a20v41n01p03.pdf>
- Escalante, P. & Hulett, N. (2010). Importancia de la auditoría de estados financieros para las Pyme's: Una revisión documental. *Actualidad Contable Faces*. 13(20), 19–28. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=25715828003>
- Forero, A. & Forero, L. (2017). *La auditoría financiera y su influencia en el sector empresarial*. Revista FACCEA. ISSN 1657-9553 (Impresa). ISSN 2539-4703 (En línea). Volumen 7, Número 1, 2017 pp: 50 – 57
- Franco, V. (2014). *La incidencia del control interno contable, en la administración del municipio de Santander de Quilichao, Cauca*. Universidad del Valle. <https://bibliotecadigital.univalle.edu.co/bitstream/handle/10893/13402/0524261.pdf?sequence=1>
- Gaos, A. (2002). *Aprender a investigar*. México D.F. Editorial Santillana.
- Giroux T. & Álvarez, B. (2004). Metodología de las ciencias humanas: la metodología de las ciencias humanas: la investigación acción. México.
- Hernández (2007). *Metodología de la investigación*. México. Ultra, S.A.DeCV., Centeno 162-2, Col. Granjas Esmeraldas.
- Herrera, R. (2018). *La importancia del análisis de la información contable para la toma de decisiones*. Especialista en administración financiera. Recuperado el 29/09/2022 desde <http://xn--michellrolandoherreracarreo-fvc.cl/wp/la-importancia-del-analisis-de-la-informacion-contable-para-la-toma-de-decisiones/>
- Holmes, A. (1994). *Auditorias, principios y procedimientos*. México, D.F. Editorial Limusa. 389p.
- INEC (2012). *Censo ante la Cámara de Comercio*. Instituto Ecuatoriano de Estadísticas y Censos. <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/institucional/home/>
- Jugacho-Loor, M., Martínez-Cruz, R. & Salcedo-Lascano, R. (2018). Control contable en las actividades de las microempresas y su impacto en la rentabilidad. *Revista Observatorio de la Economía Latinoamericana*. <https://www.eumed.net/rev/oel/2018/03/microempresas-rentabilidad.html>
- Mendoza, J. & Quintanilla, J. (2015). Papel de la Auditoría de Estados Financieros en las Pymes. *Revista Publicando*, 2(5). 2015, 277-284. <https://revistapublicando.org/revista/index.php/crv/article/view/123>
- Moncayo, C. (2016). *Objetivos relevantes para el control interno y la auditoría*. Instituto Nacional de Contadores Públicos.
- Montilla, O. & Herrera, L. (2006). El deber ser de la auditoría. *Estudios gerenciales*. 22(98). Medellín. Colombia, 83-110. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0123-59232006000100004#:~:text=La%20auditor%C3%ADa%20debe%20ser%20realizada,responsabilidad%20de%20dicha%20confianza%20depositada.](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0123-59232006000100004#:~:text=La%20auditor%C3%ADa%20debe%20ser%20realizada,responsabilidad%20de%20dicha%20confianza%20depositada.)

- Peña-Morales, J. (2018). *Como mejorar el control contable y financiero que tienen las microempresas del barrio el Tintal, localidad de Kennedy*. Universidad Libre, Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables, Instituto de Posgrados. [gob.ec/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2528-79072019000200051](http://www.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2528-79072019000200051).
- Rosillo, I. (2018). *Importancia de las finanzas de Ecuador*. Blog UTPL. <https://noticias.utpl.edu.ec/importancia-de-las-finanzas-en-ecuador>
- Subía-Veloz, R., Barzaga-Sablón, O. & Nevares-Barberán, V. (2018). El financiamiento de las medianas empresas en la provincia Manabí, Ecuador. *Ciencias Holguín*. 24(1), 57-69. <https://www.redalyc.org/journal/1815/181553863006/html/>
- Velasco, L. & Lara, E. (2021). *Diseño de un modelo de gestión y control de la información contable para la microempresa TailS.A. del Cantón Milagro. Año 2021*. Universidad Estatal de Milagro. Facultad de Ciencias Sociales, Educación Comercial y Derecho.
- Zambrano, L. & Gilces, C. (2020). La auditoría y su influencia en el control de las actividades realizadas por las empresas. *Quipukamayov* 28(57), 53-57. <https://revistasinvestigacion.unmsm.edu.pe/index.php/quipu/article/view/17099#:~:text=Resultados%3A%20Las%20auditor%C3%ADas%20influyen%20en,significativos%20ahorros%20en%20los%20costos>.
- Quinaluisa-Morán, N., Ponce-Álava, V., Muñoz-Macías, S., Ortega-Haro, X, & Pérez-Sálar, J. (2018). El control interno y sus herramientas de aplicación entre COSO y COCO. *Coffin Habana* 12(1). [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2073-60612018000100018](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2073-60612018000100018)
- Quiroz, P. (2014). La auditoría como fundamento en el control de inventarios en las micro y pequeñas empresas. *Anales Científicos*, 76(2), 201-209 <https://revistas.lamolina.edu.pe/index.php/acu/article/view/782>
- Quispe, G., Arellano, O. & Ayaviri, D. (2016). Aplicación de la auditoría en las MyPEs del Ecuador: Un estudio de la demanda. *Revisión de investigación*. Altoandin. 18(4), 483-496. [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S2313-29572016000400012&script=sci\\_arttext&tlng=en#:~:text=Se%20concluye%20que%20la%20auditoria,auditor%C3%ADa%20con%20base%20en%20los](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S2313-29572016000400012&script=sci_arttext&tlng=en#:~:text=Se%20concluye%20que%20la%20auditoria,auditor%C3%ADa%20con%20base%20en%20los)
- Rodríguez, M. (2014). Análisis de los procedimientos contables aplicados en la asociación movimiento comunal nicaragüense Matagalpa. <https://repositorio.unan.edu.ni/1784/>
- Rodríguez, G., Cano, E. & Ruíz, A. (2019). *La competitividad en las microempresas en Manta 2019*. *Revista San Gregorio*. 35, 51-69. [http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2528-79072019000200051](http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2528-79072019000200051).